

Zeitschrift: Domaine public
Herausgeber: Domaine public
Band: - (2015)
Heft: 2093

Artikel: Secret bancaire : succès d'étape : un régime à deux vitesses n'est pas tenable, mais la route est encore longue
Autor: Tille, Albert
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-1017380>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 29.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Secret bancaire: succès d'étape

Un régime à deux vitesses n'est pas tenable, mais la route est encore longue

Albert Tille - 20 septembre 2015 - URL: <http://www.domainepublic.ch/articles/28084>

L'affaire est dans le sac. L'échange automatique d'informations fiscales avec l'étranger, gros coup de canif au secret bancaire helvétique, a passé au [Conseil national](#) par un score sans appel. Le Conseil des Etats fera certainement de même.

L'UDC, opposant unique et complètement isolé, pourrait certes lancer un référendum. Mais il échouerait devant le peuple. La loi touche essentiellement les clients domiciliés à l'étranger qui ne votent pas chez nous (à part les quelques émigrés suisses qui votent par correspondance). Et les banquiers eux-mêmes recommandent l'abandon d'un secret qu'ils défendaient pourtant âprement.

La Suisse n'avait pas le choix. Pour sauvegarder sa place financière, elle devait participer à l'[échange international](#), élaboré au sein de l'OCDE, pour échapper à la liste noire des paradis de l'évasion fiscale et aux multiples attaques des Etats-Unis et d'autres pays contre les pratiques de recel des banques suisses ([DP 2069](#)).

L'échange d'informations qui interviendra en 2018 se fera entre les autorités fiscales de chaque pays. Ainsi, les banques suisses devront fournir le nom et l'état des comptes de leurs

clients domiciliés à l'étranger au fisc suisse qui les transférera à l'étranger. Les banques étrangères feront de même.

Le fisc suisse recevra donc automatiquement les informations concernant les personnes domiciliées dans notre pays et qui ont un compte à l'étranger. Il découvrira donc le nom des contribuables qui cachent leurs revenus ou leur fortune au-delà de nos frontières. Devrait-il fermer les yeux devant ces fraudeurs? C'est ce que demandait l'UDC zurichois Thomas Matter qui entendait interdire la transmission aux fiscs cantonaux les informations en provenance de l'étranger.

Cette discréction concernant les contribuables suisses indéclicats n'a [échoué](#) au Conseil national que d'une seule voix. C'est dire que l'attachement au secret bancaire protégeant les contribuables résidant au pays reste important. La valeur éthique du secret protecteur de la sphère privée serait donc à deux vitesses: valable pour les résidents en Suisse, mais oubliée pour les étrangers ou pour les titulaires d'un passeport suisse vivant à l'étranger?

Une telle discrimination n'a pas de justification. C'est en tout cas l'avis de la majorité des directeurs cantonaux des

finances. Charles Juillard, ministre des finances du Jura, se fait en quelque sorte leur porte-parole dans une interview au quotidien [Le Temps](#). Pour lui, «*la situation va devenir intenable lorsque les autorités cantonales devront livrer aux fiscs étrangers des informations sur un contribuable suisse (ayant des avoirs à l'étranger) sans pouvoir les utiliser eux-mêmes, ce sera un peu schizophrénique*». L'échange international d'informations ne peut être qu'une étape vers l'abolition totale du secret bancaire.

Les obstacles à franchir pour cette dernière étape sont nombreux. Au Parlement d'abord: à l'UDC unanime se joindront les voix du PLR qui a déposé son [initiative](#) pour ancrer dans la Constitution le secret bancaire protecteur de la sphère privée. Pour combattre ce texte, il faudra élaborer un projet d'abandon du secret bancaire le plus acceptable possible, accompagné obligatoirement d'une amnistie fiscale ([DP 2018](#)).

L'idée de permettre aux fraudeurs d'effacer l'ardoise en payant moins que ce qu'ils auraient dû verser au fisc peut être gênante. Mais sans amnistie, l'abandon du secret bancaire est voué à l'échec.